
«КОЛЬ РАБОТАТЬ ИДЕШЬ, 
ЗАСУЧИ РУКАВА...»

Репортаж со встречи лауреата Государственной премии СССР 
писателя В4И. Белова с учащимися технического училища № 7

города Вологды
Едва I закончились занятия, 

парни и девушки в синих 
форменках заспеш или в ак -f 
товый зал. Ш умит молодой 
люд. волнуется. Двигаются 
стулья, слыш атся ож ивлен
ные голоса, носятся взволно
ванные организаторы. Подхо
ж у к  книж ной выставке: они 
посвящена творчеству В. И. 
Белова. «Кануны», «Лад», «Ка
никулы», статьи о писателе... 
На противоположной стене 
виж у большой красочный 
стенд—«Встреча с Василием 
Ивановичем Беловым». А над 
сценой—плакат: «Поздравляем 
нашего зем ляка Василия И ва
новича Белова с присуждени
ем Государственной премии 
СССР!». Алеют гвоздики... Ре
бята ж дут в гости своего лю
бимого писателя.

Но он появляется не сразу... 
«Неудобно как-то присутство
вать, когда речь идет о тебе 
самом», — скаж ет ои. И 
самыми первыми поднимут
ся на сцену герои, его книг. 
Артисты Вологодского драма
тического театра Любовь Фи
липпова, Анатолий М ихасик и 
Евгений Валуев представляют 
ребятам сценки из спектакля 
по пьесе 13. И. Белова «Над 
светлой водой». Зал дружно 
аплодирует. Свыше 270 раз 
ирошла эта пьеса на сценах 
страны и всякий раз—с неиз
менным успехом. В чем же 
причина?

— В доходчивости, в откро
вении, в человечности, в зна
чимости проблем, которые под
нимает автор, — говорит ар
тист Е. Валуев.

—- Василий Иванович чер
пает свой материал из жизни, 
которая нас окружает. И 
ж изнь эту он очень хорошо 
знает, — добавляет Анатолий 
Михасик.

Под руководством актрисы 
Л. Филипповой выступают и 
сами ребята. Девушки читают 
отрывки из 'произведений Б е 
лова, его первые стихи. Пове
ли разговор о творческой ма
нере писателя^, его ' языке... II 
вдруг в дверях появился сам 
Василий Иванович. Нарядный, 
улыбающийся, веселый. Под
нялся весь зал. приветствуя 
его бурными аплодисментами.

— Разреш ите передать вам 
пизкий поклон от всех наших 
вологодских писателей, — го
ворит Василий Иванович.

И дальнейшую встречу ре
шено было проводить в форме 
вопросов—ответов. Вопросы не 
заставили себя долго ждать.

— Любите ли вы поэзию?
— Вчера выступал в МГУ— 

там такж е был задан этот во
прос. Я не знаю писателя, ко
торый бы не любил поэзию. Я

искренне ес люблю. Моя пер- 
вая книж ка была книгой сти
хов. А недавно опубликована 
сказка-пьеса, написанная бе
лым стихом.

— Василий Иванович, а по
чему вы  живете в Вологде--' 
провинциальном городе, а не 
в столице? К ак вы реализуе
те свои планы?

— А почему я  долж ен ж ить 
в столице? Я ж иву на родине, 
здесь родился. И не согласен 
с теми, которые считают, что 
писатель обязательно должен 
ж ип , в Москве. Ж ивя в Волог
де, я  много езж у по стране, 
бываю за границей. В моло
дости такж е отдал дань поезд
кам и романтике. Что касает
ся планов, то они, конечно, не 
всегда реализуются: наметиш ь 
одно, а получается другое. В 
ближайш ем будущем хочу 
нагшеать вторую книгу о кол
лективизации и еще одну пье
су. Думаю, что сделаю, если 
будет здоровье.

— Что особенно дорого вам 
из воспоминании о детстве?

— Я помню себя с двух лет. 
Родился осенью 32-го года, а в 
35-ом умер Куйбыш ев,—я  за
помнил этот момент. Дороги 
мне воспоминания об отце, о 
матери, о братьях, о сестрах, 
о всей деревенской жизни. В 
детстве м еня очень интересо
вала рыбная ловли и работа 
па лош адях. И ещ е—мельни
цы! Ветряные и водяные! 
Очень интересными они мне 
казались. Позже описал их.

— К ак вы относитесь к  со
временной молодежи?

— Может, я  не совсем хо

рошо ее знаю, но отношусь к 
ней положительно. Ведь в ней 
мы видим и свою молодость. 
Молодежь мне нравится, но 
есть к ней порой претензии. 
К примеру, не нравится мне 
слепое увлечение зарубежной 
эстрадой. Культурной отста
лостью считаю, когда человек 
не интересуется классикой, 
песенной народной культурой.

Во многих молодых людях 
бытует чуждое мне мнение, 
будто физический труд—явле
ние отсталое, я  с этим не со
гласен и в меру сил буду бо
роться. Мне каж ется, тут ска
залось неправильное воспита
ние. да и телевидение, радио, 
кино подчас способствуют 
формированию такого мнения. 
Иные считают: быть космо
навтом, артистом, писателем 
—хорошо, а вот слесарем или 
дояркой—плохо. Бросают де
ревенский дом, едут н а  БАМ. 
А_ведь у  нас здесь — спой 
«ъАМ». Я считаю: учиться — 
надо ехать в город. Но всю 
ж изнь скитаться, с места па 
место переезж ать, нигде тол
ком не пристроивш ись, — это 
не годится.

Не нравится мне слишком 
легкий взгляд некоторых юно
шей и девуш ек на любовь. О 
любви можно много говорить, 
но л^чш е о ней молчать. Не
редко любовь путают с вол
нением физической близости, 
отсюда и беды всякие. А .лю
бовь—это что-то тайное, со
кровенное, нельзя ш вы ряться 
этим свящ енным чувством. 
Надо ум еть ж дать, уметь ве
рить и не подменять это чув

ство «легким ощущением».
— Расскаж ите, пожалуйста, 

о зарубеж ны х встречах?
— Я зпаю многих зарубеж 

ных писателей. Во всех социа
листических странах есть сре
ди них мои знакомые и дру
зья. Недавно я  побывал в Бол
гарии, был в Венгрии, в 
Польше, а такж е в Ф инлян
дии, в Англии, Франции, И та
лии. Говорить о деятельности 
литераторов трудно, так  как 
одни придерж иваю тся бурж у
азного толка, другие—близки 
к нам, а  третьи вообще хотят 
быть вне всяких «группиро
вок»,

— Какое впечатление произ
водит на вас молодежь Запа
да?

-— Молодежь на Западе 
очень разномастная. А в ос
новном она похожа на вас. мо
лодые—они везде одинаковы. 
Только вот проблемы, которые 
их волнуют, совсем другие, 
чем у вас. В Ф инляндии над 
молодежью, словно дамоклов 
меч, висит угроза безработи
цы. Это страшно. Страшно 
тем. что человек постоянно' 
чувствует себя неполноцен
ным. Когда я  был во Ф ран
ции, то нечаянно попал в тол
пу демонстрантов, окруж ен
ных полицейскими с дубинка
ми. Бастовали студенты. Они 
требовали свободы поступле
ния в учебные заведения. С 
бытом молодежи Запада л зна
ком мало, но когда заходил в 
танцевальны е залы, дискоте
ки, там — наподобие наших. 
Только при этом явно заметен 
возросший интерес к своей, 
народной музыке. Помню, как 
в Англии красиво и задуш ев
но пели парни народные ш от
ландские и английские песни.

— П онравилась ли вам эк
ранизация «Целуются зори»?

— Если честно, то не очень. 
Можно было сделдть лучше. 
Тем не менее фильм по
смотрело большое количество 
народу. Кино как  кино, -по уж  
такое дело.

"— Как рано вы начали пи
сать и трудное ли это за н я 
тие?

— Стихами начал занимать
ся в седьмом классе, лет три- 
надцати-четырнадцати. писал 
просто так-, от скуки. В армии 
увлекся литературой всерьез, 
писал даж е критические ста
тьи. Стихи печатались в газе
те «На страж е Родины» Л е
нинградского военного окру
га, в ж урнале «Звезда», потом
— в газете «Красный Север», 
потом уехал на Урал, пытался 
печатать стихи в Перми,—но 
их никто не брал. Советовали 
и в Ярославле: «Не стоит вам 
заним аться этим делом». Но 
чащ е мне все-таки везло. Су
дьба столкнула меня с зам еча
тельными людьми: ленинград
ским ноэтом А. В. Решетовым, 
Я. В. Смеляковым, А. Яш и
ным, которые мне очень по
могли. Трудности? Их по-вся
кому можно понимать. Если 
трудность — когда что-то не 
получается — утеш аеш ь себя: 
сейчас не получилось, потом

получится. Бывают трудности 
приятные, которые приятно 
преодолевать. Я не думаю, что 
писать—это очень трудно, ско
р ее -п р и ятн о . Я при письме 
испытываю наслаждение. При
ятно ведь вам, скажем, тогда, 
когда вы хорошо выполнили 
трудный чертеж? Другое де
ло, что браться надо всегда 
за свое дело.

— Скажите, пожалуйста, а 
что послужило причиняй на
писания ньесы «Над светлой 
водой»?

— Ж изнь там есть. Было и 
собственное ощущение утра
ты родипы. когда в деревне 
моей из 23 домов уцелело 
лиш ь шесть. Сселение малых 
деревень... Эту горечь людей 
я  отношу и к  себе. Сам сюжет 
собран *из отдельных деталей, 
он довольно прост. Помню, ко
гда работал секретарем Гря- 
зовецкого райкома комсомола, 
встречались истории и по
сложнее. В ’ж изни бывают и 
большие трагедии.

— Сселение малых дере
вень... Время показало, что 
вы были нравы, защ ищ ая пра
во на их существование. Как 
вы относитесь к  этому теперь?

— В сельском хозяйстве 
много проблем, о них можно 
говорить неделю. Когда на
писал пьесу, некоторые косо 
на меня смотрели, считая, что 
раз идет концентрация произ
водства. то надо сселять и де
ревни. Я не за то, чтобы в к а
ждой деревне строить Дом 
культуры , но пусть народ сам 
реш ает, что ему делать. А так, 
конечно, некоторые районные 
руководители были заинтере
сованы в сселении — ру{отво
дить легче, по телефону мож
но. Смотришь, в сенокос, де
вять часов утра, а возле кол
хозной конторы—ни души. А 
настоящ ий крестьянин но при
вык вставать позже солнца. 
Последствия оказались очень 
серьезными. С ликвидацией 
малых деревень поставлен 
крест не только на них, но и 
на земле: заросли покосы, лу
га, ноля. Дети в город броси
лись, а старики к  детям пода
лись. Пришлось ликвидиро
вать малые фермы. Смотришь: 
комплекс действует, а прирос
та поголовья нет.

— Ваша книга «Лад»—это 
исследование или ж изненный 
опыт?

— И то и другое одновре
менно: и исследование, и ж из
ненный опыт. Скажу только 
одно, что в ней изложены 
лиш ь мои собственные ощу
щ ения и материалы. Н икаки
ми другими источниками я  не 
пользовался/

— Вы пиш ете о людях села, 
их проблемах. Почему?

— Я пиш у не только о лю
дях села. Есть книги и о го
родских проблемах. А дерев
ня?! О чём душ а болит, о том 
и говорю.

На этом вечер закончился.
—• Я желаю вам удачи,—по

прощ ался Василий Иванович.

Г. БУТУСОВА.
На снимке: В. И. Белов на 

встрече с учащ имися профтех
училищ а № 7.

Фото В. Колесова.


